

I. INTRODUCCION

A los efectos del presente trabajo hemos considerado apropiado adoptar el modelo teórico utilizado por el doctor Cisa Rodríguez. (1) Este autor plantea la existencia de cuatro "canales básicos" de comunicación entre la familia y la sociedad: la actividad laboral, el sistema educativo, el sistema político y los medios de comunicación social. La fluidez de la dinámica social depende de la concordancia de expectativas y metas entre la familia y el conjunto de la sociedad resuelta en esos cuatro canales de vinculación. En ese sentido las discordancias que se verifiquen repercuten naturalmente en las relaciones extrafamiliares, pero también en las intrafamiliares.

Por otra parte se registran una serie de transformaciones que, si bien no han recibido un tratamiento sistemático, han sido señaladas por varios autores. Se trata de la segmentación familiar provocada por la emigración, las separaciones, el sobreempleo, la disminución de recursos; los cambios forzados de roles debidos fundamentalmente a la incorporación obligada de la mujer al mercado de trabajo; el progresivo aislamiento de la familia provocado por un sistema político autoritario que limita la participación de sus miembros en las actividades sociales.

La extensión de estos fenómenos confiere gran relevancia al estudio metódico de la familia en la sociedad en crisis, y si bien resulta muy penosa la carencia de trabajos específicos acerca de los efectos de la crisis sobre la propia unidad familiar (escasamente la tesis de Augusto Longhi Zunino, "Las estrategias

(1) Cisa Rodríguez, Agustín. "Realidad y asistencia legal familiar en el Uruguay".